



IX ENCUENTRO GUERRERO ES PRIMERO

1ro. de septiembre de 2017

Minuta

El viernes 1 de septiembre de 2017 se llevó a cabo el IX Encuentro de Guerrero es Primero en la Biblioteca de la Universidad Americana de Acapulco. La reunión contó con la presencia de 50 asistentes, entre organizaciones sociales, representantes de las iglesias, instituciones académicas y ciudadanos participantes de la iniciativa, así como representantes de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, de la Secretaría de Educación del estado y de la Delegación de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas en Guerrero. Por primera vez estuvo presente el nuevo Arzobispo de Acapulco Mons. Leopoldo González González, quien se congratuló de encontrarse en un espacio de diálogo como Guerrero es Primero y expresó su admiración por la labor que se está realizando.

El Encuentro tuvo como objetivo presentar los avances por tema y reflexionar acerca de las líneas de trabajo de Guerrero es Primero para los próximos meses. La reunión dio inicio con la bienvenida y la autopresentación de los y las asistentes. Más adelante se expuso por parte de la Secretaría Técnica el informe bimestral de actividades y se llevó a cabo un diálogo abierto sobre la situación del estado, en el que los participantes plantearon diversas preocupaciones, como: la urgente necesidad de crear un sistema que permita la identificación de cuerpos y la atención integral de las víctimas; el combate a la pobreza y la importancia de considerar el tema de salud, desnutrición y obesidad en niños y jóvenes; la situación de los afromexicanos; la promoción de la agricultura ecológica y el desarrollo sustentable, y la gravedad de empezar a naturalizar la situación de violencia en la sociedad.

Como siguiente punto, se contó con la visita del Gobernador del Distrito Rotario para llevar a cabo la incorporación formal del Club Rotario a Guerrero es Primero. El Gobernador señaló que son una organización mundial de servicio, sin ningún otro fin, con servicio distribuido a lo largo y ancho del mundo con el objetivo de generar mejores condiciones de vida para la población. Mencionó que tiene programas y servicios, y que ya contaban con el presupuesto recabado para financiar los proyectos que se llevaran a cabo durante el año rotario (que es del 1 de julio de 2017 al 30 de junio de 2018), por lo que señaló la importancia de participar en Guerrero es Primero y la posibilidad de poder apoyar alguno de los proyectos de la iniciativa.

Después de la participación del Gobernador Rotario, La Sexta Visitaduría de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos presentó un informe de los avances en los casos en los que se está buscando la certeza jurídica.

En lo que se refiere a la presentación -por parte de participantes de G1- de los avances de los temas en curso:

- Fundación para la Paz en Guerrero: se informó de la firma de convenios (general y específico) con la Comisión Nacional de los Derechos Humanos.
- Salud: se informó el próximo inicio del Diplomado "Derechos Humanos y calidad en servicios de salud" para funcionarios públicos de la Secretaría de Salud del estado, con el apoyo de la CNDH y el Instituto de Salud Pública. Se mencionó la necesidad de que, además del

diplomado, se continúe con los trabajos de la mesa de salud para retomar los diferentes temas planteados, como la Norma 046.

- Educación: se hizo referencia a las actividades que se han desarrollado los últimos meses sobre el proyecto piloto de una cultura para la paz y derechos humanos en ocho escuelas primarias y secundarias de Costa Grande. Se han llevado a cabo reuniones de gabinete con el Secretario de Educación en Guerrero, y reuniones técnicas con personal adscrito a la misma secretaría, para refinar el plan de trabajo y estrategias a seguir. Por otra parte se han logrado avances en la consolidación del equipo de investigación, que será integrado de forma voluntaria por profesores y estudiantes de la región.
- Costa Grande: se mencionó que lo que debe de interesar es que se está trabajando en los casos emblemáticos de violaciones colectivas a los derechos humanos, por medio de una intervención inédita de la CNDH en el estado. Se espera que las gestiones de la Comisión ante las autoridades federales y estatales competentes en los temas, pueda agilizar la resolución de las demandas propuestas, apegadas a la justicia y al Estado de derecho.
- Víctimas: se habló de la propuesta de formar un Comité para el tema de víctimas, ya que hay muchos desafíos para poder fortalecer las líneas de trabajo y el seguimiento. Se mencionó que dado el conocimiento que existe por parte de los participantes se puede crear una ruta inédita y sólida. Carlos Juárez ofreció compartir un documento que podría aportar elementos teóricos en materia de atención.
- Igualdad y no discriminación: se presentaron los avances en la Declaratoria de Alerta de Violencia de Género. Se comentó que además de ese tema se podrían incluir otros como la Ciudad de las Mujeres en Tlapa, el caso de la casa para las mujeres en Ayutla, y que la CNDH pudiera llevar el seguimiento directo de esos casos. Al hablar de la norma 046, Teresita Gómez de la CNDH señaló que era importante señalar que la Norma 046 también son compromisos internacionales.
- Por último se pidió retomar el tema de Agricultura ecológica y desarrollo sostenible.

En la última parte de la reunión se presentó un diagrama de planeación de temas y actividades y se decidió realizar una dinámica de trabajo por grupos que engloban los diferentes temas para que los participantes comentaran los aspectos que considerarán importantes para la definición de líneas de trabajo y el seguimiento de los mismos. Los temas tratados en cada mesa fueron: 1) Agricultura ecológica, 2) Derechos humanos e igualdad y no discriminación y 3) Educación y salud.

Los participantes acordaron que harían llegar a la Secretaría Técnica el documento con las conclusiones de las mesas para poderlo socializar con los todos y todas las participantes de Guerrero es Primero.

Se dió por concluida la reunión, señalando la importancia de realizar reuniones intermedias de cada mesa de trabajo y continuar con los Encuentros.

Acuerdos

1. Incorporación de los Rotarios a Guerrero es Primero
2. Creación del Comité de Víctimas
3. Continuidad en el tema de salud: enviar minutas y documentos de las reuniones anteriores a los participantes para retomar temas planteados.
5. Petición por parte de Alberto Maganda del Consejo Indígena y Afromexicano de Guerrero de incorporar el tema de los Afrodescendientes. Se mencionó la necesidad de que el Consejo Indígena

y Afromexicano elaborará el planteamiento escrito con información al respecto anteriormente solicitado.

6. La mesa de Igualdad y no discriminación elaborará un tríptico informativo sobre la Declaratoria de la Alarma de Género, para hacerlo llegar a todo G1.